
PERFECTUM CONJUNCTIVI ACTIVI 

Perfectum conjunctīvi actīvi (прошедшее время совершенного вида услов-
ного наклонения действительного залога) образуется от основы perfectum с 
помощью суффикса -ĕrĭ- и личных окончаний actīvi (действительного зало-
га): 

Основа 
perfectum + -ĕrĭ- + личные окончания 

actīvi 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. окончание -m. 

Личные окончания actīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е m mus 
2-е s tis 
3-е t nt 

 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudav-ĕri-m scrips-ĕri-m 
2-е laudav-ĕri-s scrips-ĕri-s 
3-е laudav-ĕri-t scrips-ĕri-t 

 Plurālis 
1-е laudav-erĭ-mus scrips-erĭ-mus 
2-е laudav-erĭ-tis scrips-erĭ-tis 
3-е laudav-ĕri-nt scrips-ĕri-nt 

П р и м е ч а н и е. Формы perfectum conjunctīvi actīvi (кроме 1 sg.) не следует путать 
с формами futūrum II indicatīvi actīvi, которые также образуются с помощью суффикса 
-ĕrĭ-: laudav-ĕri-s, laudav-ĕri-t и т. д. 

Perfectum conjunctīvi 
глагола sum, esse — быть и производных 

Образуется так же, как у правильных глаголов: 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-ĕri-m afu-ĕri-m potu-ĕri-m 
2-е fu-ĕri-s afu-ĕri-s potu-ĕri-s 
3-е fu-ĕri-t afu-ĕri-t potu-ĕri-t 

 Plurālis 
1-е fu-erĭ-mus afu-erĭ-mus potu-erĭ-mus 
2-е fu-erĭ-tis afu-erĭ-tis potu-erĭ-tis 
3-е fu-ĕri-nt afu-ĕri-nt potu-ĕri-nt 



PLUSQUAMPERFECTUM CONJUNCTIVI ACTIVI 

Plusquamperfectum conjunctīvi actīvi (предпрошедшее/давнопрошедшее 
время условного наклонения действительного залога) образуется от основы 
perfectum с помощью суффикса -issē- и личных окончаний actīvi (действи-
тельного залога): 

Основа 
perfectum + -issē- + личные окончания 

actīvi 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. окончание -m. 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudav-isse-m scrips-isse-m 
2-е laudav-isse-s scrips-isse-s 
3-е laudav-isse-t scrips-isse-t 

 Plurālis 
1-е laudav-issē-mus scrips-issē-mus 
2-е laudav-issē-tis scrips-issē-tis 
3-е laudav-isse-nt scrips-isse-nt 

П р и м е ч а н и е. Формы plusquamperfectum conjunctīvi actīvi следует отличать от 
форм infinitīvus perfecti actīvi, которые также образуются с помощью суффикса -isse: 
laudav-isse-m (присутствует личное окончание), но laudav-isse (личное окончание отсут-
ствует). 

Plusquamperfectum conjunctīvi 
глагола sum, esse — быть и производных 

Образуется так же, как у правильных глаголов: 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-isse-m afu-isse-m potu-isse-m 
2-е fu-isse-s afu-isse-s potu-isse-s 
3-е fu-isse-t afu-isse-t potu-isse-t 

 Plurālis 
1-е fu-issē-mus afu-issē-mus potu-issē-mus 
2-е fu-issē-tis afu-issē-tis potu-issē-tis 
3-е fu-isse-nt afu-isse-nt potu-isse-nt 



ГЛАВНЫЕ И ИСТОРИЧЕСКИЕ ВРЕМЕНА 

Все времена делятся на главные и исторические: 
Главные времена Исторические времена 

praesens perfectum 
futūrum І imperfectum 
futūrum ІІ plusquamperfectum 

ПРИДАТОЧНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С СОЮЗАМИ UT, NE 

Придаточные предложения цели 

Вводятся союзами ut (fināle) — чтобы, ne (fināle) — чтобы не. Отвечают 
на вопрос с какой целью? Употребляется: а) praesens conjunctīvi после глав-
ных времен; б) imperfectum conjunctīvi после исторических времен: Discipŭlus 
multos libros legit (praes. ind.), ut bene discat (praes. conj.). — Ученик читает 
много книг (с какой целью?), чтобы хорошо учиться (= чтобы он хорошо 
учился). Discipŭlus multos libros legēbat (imperf. ind.), ut bene discĕret (imperf. 
conj.). — Ученик читал много книг, чтобы хорошо учиться (= чтобы он хо-
рошо учился).  

Придаточные дополнительные предложения 

1. Придаточные дополнительные предложения при глаголах со зна-
чением стремления и желания. Вводятся союзами ut (objectīvum) — чтобы, 
ne (objectīvum) — чтобы не. Отвечают на вопросы косвенных падежей. Упо-
требляется: а) praesens conjunctīvi после главных времен; б) imperfectum con-
junctīvi после исторических времен: Discipŭlus studet (praes. ind.), ut bene dis-
cat (praes. conj.). — Ученик стремится (к чему?) хорошо учиться (= чтобы 
он хорошо учился). Discipŭlus studēbat (imperf. ind.), ut bene discĕret (imperf. 
conj.). — Ученик стремился хорошо учиться (= чтобы он хорошо учился).  

2. Придаточные дополнительные предложения при глаголах и выра-
жениях со значением боязни. Вводятся союзами ne — что, чтобы не, как 
бы не (действие нежелательно); ne non, ut — что не (действие желательно). 
Употребляется: а) praesens conjunctīvi после главных времен; б) imperfectum 
conjunctīvi после исторических времен: Timeo (praes. ind.), ne veniat (praes. 
conj.). — Я боюсь, что он придет/чтобы он не пришел/как бы он не пришел. 
Timēbat (imperf. ind.), ne non venīret (imperf. conj.). — Я боялся, что он не 
придет. 

Придаточные предложения следствия 

Вводятся союзами ut (consecutīvum) — так что, что, чтобы, ut non — 
так что не, что не, чтобы не. В главном предложении могут употребляться 
местоимения is, hic, talis — такой; tantus — такой большой, наречия ita, 
sic — так; tam — настолько; adeo — до такой степени. Употребляется: 
а) praesens conjunctīvi после главных времен; б) imperfectum conjunctīvi после 
исторических времен: Discipŭlus multos libros legit (praes. ind.), ut optĭme dis-
cat (praes. conj.). — Ученик читает много книг, так что учится отлично. 



Discipŭlus tantos libros legēbat (imperf. ind.), ut bene discĕret (imperf. conj.). — 
Ученик читал книг так много, что учился отлично. 

Придаточные пояснительные предложения 

Вводятся союзами ut (explicatīvum) — что, чтобы, ut non — что не, 
чтобы не. Поясняют содержащееся в главном предложение выражение 
общего характера: est, fit — бывает; accĭdit, evĕnit — случается; fiĕri (non) 
potest — (не) может быть; sequĭtur — следует; mos est — есть обычай, lex 
est — есть закон и т. п. Употребляется: а) praesens conjunctīvi после главных 
времен; б) imperfectum conjunctīvi после исторических времен: Accĭdit (praes. 
ind.), ut discipŭlus male discat (praes. conj.). — Случается, что ученик плохо 
учится. Accidēbat (imperf. ind.), ut discipŭlus male discĕret (imperf. conj.). — 
Случалось, что ученик плохо учился. 


